

rico II vuelve a entrar en Schweidnitz (Silesia) después de un ataque de mas de dos meses (octubre). - Inglaterra desea la paz: las mismas conquistas han agotado su tesoro, y los reclutamientos son difíciles. El conde de Bute, que ha llegado a ser primer ministro (mayo), acelerará el fin de las hostilidades. - Seis semanas de negociaciones. Se firman en Fontainebleau los preliminares de paz (3 noviembre): Inglaterra conservará la Acadia, el Canadá, el cabo Breton, Granada y las Granadinas, San Vicente, Santo Domingo y Tabago, estas tres últimas disputadas desde 1722, y el Senegal. - Francia conserva el derecho de pesca en las costas de Terranova y en el golfo de San Lorenzo, con las islas de San Pedro y de Miquelon, situadas en este golfo; recupera Guadalupe, María Galante, la Desada y la Martinica, obteniendo Santa Lucía; en el Senegal le queda la isla de Corea, y se le devuelve Belle Isle, en la costa de Bretaña. El elector de Hannover y el landgrave de Hesse vuelven a ocupar todas sus plazas. En las Indias Orientales se hace una mutua restitución: Francia conserva Pondichery, Mahe y tres pequeñas factorías en Bengala; pero su marina está arruinada. España recupera Cuba y Manila, si bien cediendo a Inglaterra la Florida y la bahía de Pensacola, al Sur de la Carolina inglesa: Francia la compensará con la cesión de Luisiana, al Este de los países mejicanos.

Inglaterra. - En el parlamento se hace oposición a la paz, aunque es tan beneficiosa; Pitt se declara también contra ella. La opinión pública es favorable a lord Bute; los whigs caen en desgracia. **Francia.** - Calas, acusado de haber dado muerte a su hijo, sin prueba alguna, es condenado por el parlamento de Tolosa y muere en el suplicio de la rueda (marzo). Voltaire hará revisar después este inicuo proceso. - Se publica el *Emilio*, de J. J. Rousseau, tratado filosófico sobre la educación. - El parlamento de París disuelve la sociedad de los jesuitas, juzgándola como culpable de abusos (6 agosto); varios parlamentos expiden decretos análogos. - Censura de la Sorbona contra el *Emilio* (20 agosto). - Por cesión voluntaria se agrega a la corona el principado de Dombes, al Norte del Lionésado, dominio del duque de Maine, hijo legitimado de Luis XIV (marzo, agosto).

Italia. - Liberación de los siervos del ducado de Saboya (20 enero). **Rusia.** - Muerte de la zarina Isabel (enero). Durante su reinado no se presenció una sola ejecución de pena capital; disminuyó el impuesto de la sal, y dió libertad á veinticinco mil deudores, pagando una parte de sus deudas. - Advenimiento de Pedro III, su sobrino, hijo del duque de Holstein-Gottorp y de la hija mayor de Pedro el Grande. - Admirador de Federico II, deja de hacerle la guerra y le devuelve sus

prisioneros. Proyecto de alianza con las otras dos ramas soberanas de la casa de Holstein, que reinan en Suecia desde 1754 y en Dinamarca desde 1523; reunidas con Inglaterra y Prusia, contrabalancearán el pacto de familia de los Borbones. Se concede protección al comercio, eximiendo á los nobles de los lazos que les ligaban con el soberano; suprímese el tormento en los procesos criminales, y se dictan leyes represivas contra el lujo. Pedro III tiene sin embargo costumbres innobles y amenaza la autoridad del clero. Conspiración en favor de su mujer Catalina, á la cual quería repudiar; muere nueve días después de haber renunciado al imperio (julio). - Catalina II ocupa el trono: su hijo Pablo, de ocho años de edad, duque de Holstein-Gottorp por derecho paterno, es declarado gran duque y presunto heredero. - Biren, llamado del destierro por Pedro III, vuelve á su ducado de Curlandia merced al favor de Catalina.

1763

Inglaterra, Austria, España, Francia, Polonia, Portugal y Prusia. - Tratados de París entre Francia, España, Inglaterra y Portugal, que recupera lo que ha perdido (10 febrero). Tratados de Hubertsburgo, en Sajonia, cerca de Dresde, entre María Teresa, el rey de Prusia y el elector de Sajonia, rey de Polonia: la Sajonia queda para el elector, y Federico II consigue por tercera vez que María Teresa le ceda la Silesia (15 febrero). Resultados de la guerra de los Siete años: grandeza continental de Prusia, y supremacía marítima de Inglaterra en perjuicio de Austria y Francia.

Inglaterra. - La cuenta cerrada de los gastos de la guerra arroja un déficit inmenso, y se hacen necesarios nuevos impuestos. Acalorado debate en ambas cámaras acerca del impuesto sobre la sidra. El conde de Bute se retira (abril); encárgase de la dirección Jorge Grenville, uno de los miembros de su gabinete, que profesa los mismos principios. - Cuestión de M. Wilkes, editor de la hoja periódica *North Briton*: el número de 23 de abril parece atentatorio á la dignidad real, sedicioso y criminal. Aun cuando es individuo del parlamento, es enviado á la Torre, pero sale de la prisión merced á su inviolabilidad parlamentaria. Se manda quemar la hoja inculpada por mano del verdugo: viva agitación en Londres, pero las dos cámaras aprueban la conducta del gobierno (noviembre); los comunes dejan autorizar las persecuciones: Wilkes es trasladado á Francia (diciembre). - En América lucha con los indios, que amenazan los fuertes construidos al Sudoeste de los grandes lagos, en sus territorios de caza: invaden hasta la Pensilvania, Maryland y Virginia. - Envíanse colonos á la Florida recientemente

adquirida, para el cultivo del algodón, de la vid, del olivo, del añil y de la cochinilla, así como para la producción de la seda; se conceden privilegios á los protestantes de Francia, del Palatinado y de Lubbeck: lenta prosperidad. - El permiso para cortar madera de campeche en la bahía de Honduras, colonia española situada á las puertas de Méjico, dará lugar á un activo contrabando, ruinoso para España. - En las Indias, la Compañía combate á Cossim-Ali-Khan, virey de Bengala, y en cuatro meses se apodera dos veces de su residencia Patna, junto al Ganges, que cae en poder de los ingleses (noviembre). Por la parte del Sur restituye el soberano de Mysore, Haider-Ali. - *Investigaciones sobre el entendimiento humano*, del escocés Th. Reid.

Francia. - Edicto real con el reglamento para los colegios que no dependen de las universidades (febrero). - Las facultades de teología y medicina deben emitir su parecer sobre la inoculación de la viruela, antes de permitir su uso (8 junio). - En el interior se autoriza la circulación de granos. - Las locuras de los jansenistas, que duran hace veinte años, quedan descubiertas al fin en su asamblea de Utrecht (13 setiembre). - Tentativa de colonización en la Guyana, en Cayena: perecerán doce mil colonos. - *Familia de las plantas*, de Adanson.

Polonia y Rusia. - En Curlandia rivalidad entre los partidarios de Biren, apoyados por los rusos, y los del joven hijo del rey de Polonia, mal auxiliado por su padre: vuelve á Varsovia (abril); la influencia rusa es preponderante.

Polonia. - Federico Augusto II muere en Dresde (5 octubre).

Prusia. - Desde que reina la paz, se cuida mucho de la agricultura y la industria; el reglamento dictado para las aduanas y los impuestos son una desgraciada imitación de las instituciones francesas.

1764

Alemania. - *Historia del arte entre los antiguos*, admirable tratado de Winckelmann que, traducido al francés en 1781, contribuirá á producir una revolución en la pintura. - Comienza la publicación del *Almanaque de Gota*.

Alemania y Austria. - Es elegido rey de los romanos en Francfort el archiduque José, hijo mayor del emperador y de María Teresa (27 marzo).

Inglaterra. - Continúa la cuestión Wilkes: los comunes autorizan las persecuciones de los tribunales (enero); el tribunal del rey declara á Wilkes culpable (febrero). Cuestión de principios, discutida y aplazada, sobre el derecho de prender á los autores, impresores y editores de un libelo sedicioso. - Tendencia á establecer impuestos para las colonias: las mercancías extranjeras importadas pagarán derechos (marzo). Proyecto de un impuesto sobre

el timbre. - Extinción de una parte de la deuda contraída durante la guerra, sin empréstitos, sin lotería y sin nuevas contribuciones. Renovación del privilegio del Banco por veinte años. - Comienzan los viajes de descubrimiento que han ilustrado este reino: el piloto Juan Biron marcha para dar la vuelta al mundo (junio). - En las Indias, el virey fugitivo de Bengala, Cossim, arrastra á la guerra contra los ingleses al nabab de Aude, al Noroeste de Patna, y hasta al gran Mogol: los indios, vencidos á pesar de su número, tratan con la Compañía (octubre).

Francia. - Muerte de madama Pompadour en Versalles, á los cuarenta y dos años (25 abril). - Por un edicto del rey, registrado en el parlamento, se mejora la gestión y el empleo de las rentas de los comunes; supresión de los oficios vendibles y hereditarios; los magistrados serán elegidos por notables (agosto). - Creación de una escuela de veterinaria en Alfort, cerca de Charenton. - Colécase la primera piedra de la cúpula de la nueva iglesia de Santa Genoveva, comenzada el año 1252 por Soufflot: es una imitación de la de San Pedro de Roma y San Pablo de Londres (6 setiembre). - Un edicto real dispone la supresión de la sociedad de los jesuitas, los cuales podrán continuar residendo individualmente en el reino mientras se conformen con las leyes (26 noviembre). - *Tratado de astronomía*, de Lalande, profesor en el Colegio de Francia.

Italia. - El *Tratado de los delitos y de las penas*, escrito por el milanés Beccaria, establece las bases y los límites del derecho de castigar; pide que la pena sea proporcionada al delito, que se supriman los suplicios bárbaros, y que se trate de evitar el crimen mas bien que de castigarle. Esta obra, traducida para las aduanas y los impuestos en 1766, será comentada por Voltaire y Diderot. - Las comunidades religiosas de Parma no podrán recibir legados de mas de trescientos escudos; los que quieren hacer votos monásticos renunciarán á todo derecho de sucesión (octubre).

Polonia. - A los once meses de interregno y merced á la influencia de Rusia y Prusia, Estanislao Augusto, conde de Poniatowski, gran panetero de Lituania, es elegido rey (6 setiembre): es un príncipe incapaz.

Roma. - Clemente XIII protesta del decreto del parlamento de París expedido en 1762 contra los jesuitas.

Suecia. - El Senado admite por primera vez un ministro británico (abril).

1765

Alemania. - Lessing publica en Berlin *Laocoon ó Tratado de los límites de la pintura y de la poesía*, obra superior de crítica.

Alemania y Austria. - Muerte del emperador Francisco I

(agosto). María Teresa continua gobernando, aun cuando José II, rey de los romanos, recibe el título de emperador. El hermano de José, Pedro Leopoldo, gobernará el granducado de Toscana (setiembre).

Inglaterra. - Jacobo Watt perfecciona la máquina de vapor de Newcomen. - Aun cuando las colonias rehusan pagar el impuesto porque no tienen representante en el parlamento que le vota, el *bill* del timbre, aprobado en las dos cámaras, obtiene la sanción real (marzo). - Estos irritantes debates han producido una reacción en el comercio y la industria: los tejedores de seda se insurreccionan en Londres. Ministerio mas conciliador de Rockingham, apoyado por Burke. - Las colonias de la América del Norte no quieren recibir el papel timbrado. Congreso en Nueva York, en el que se exponen los derechos y quejas de las colonias. Boston es un foco de oposición, pero aun no se ha separado de la metrópoli. - Lord Clive llena al Indostan, revestido de plenos poderes de la Compañía, y trata con el gran mogol, quien concede á aquella la percepción de las rentas de la provincia de Bahar, capital Patna; de la de Orixá, que se extiende al Sudoeste llegando hasta el mar, y de Bengala: se reserva solamente un tributo anual.

España. - Casamiento del príncipe de Asturias, que tiene diez y siete años, con María Luisa, infanta de Parma, su prima hermana, que le dominará completamente. - Se declara libre el comercio en las dos Indias para todos los súbditos del rey.

Francia. - Un decreto de los magistrados de París rehabilita la memoria de Juan Calas, ejecutado en Tolosa en 1762 (9 marzo). - Reglamento para la administración municipal (31 mayo): los pueblos y aldeas de cuatro mil quinientos habitantes tendrán un alcalde, cuatro regidores, seis consejeros municipales, un síndico y un escribano. - El parlamento prohíbe inhumar en los cementerios establecidos en el interior de las ciudades (7 junio). - La Chalotais, procurador general cerca del parlamento de Bretaña, que escribió en 1761 un informe sobre las constituciones de los jesuitas, y defensor de los derechos del parlamento y de los Estados de Bretaña contra el duque de Aiguillon, gobernador de la provincia, es preso por orden del rey (11 noviembre). - Muerte del Delfín, príncipe piadoso (20 diciembre). - *Las Observaciones sobre la historia de Francia*, de Mably, es una obra favorable á la emancipación del tercer estado. - Desde 1765 á 1767 se publica el libro de Diderot, *Los Salones*, que trata de las obras de los artistas vivientes. - Dáse á luz *Las Estaciones*, poema de Saint Lambert; el *Sitio de Calais*, tragedia de Belloy, y *El filósofo sin saberlo*, drama casero de Sedaine.

Italia. - Por un edicto expedido en Parma, los bienes de los laicos transferidos á individuos de la Iglesia quedan sujetos á las mismas imposiciones que pagaban antes (enero). Muerte del duque D. Felipe, en cuyo nombre gobernaba el francés M. de Tillot, administrador probo y fiel (18 julio). Advenimiento de su hijo D. Fernando, discípulo de Condillac: conserva el mismo ministerio. - Pascal Paoli, á quien la traición ha hecho dueño en Córcega de la isla de Ciraglia, sufre un descalabro delante de Bastia, al Nordeste (noviembre).

Portugal. - Una orden del ministro previene que en los países mas fértiles se sustituyan las vidés con sembrados de cereales.

Turquía. - Reformas en Turquía: el gran visir Mustafá y el palatino de Valaquia, convictos de exacciones, mueren estrangulados.

1766

Inglaterra. - Peticiones de las grandes ciudades manufactureras y de los puertos, amenazados de una próxima ruina por la suspensión del comercio con las colonias de América: la cámara de los comunes obliga á la cámara alta á ceder y se revoca solemnemente el acta del timbre (marzo). - Revocación del impuesto sobre la sidra, establecido en 1763. - Dictanse varias leyes en interés del comercio y de las colonias. - Reducción del impuesto de ventanas para la parte menos rica de la población. - Ventajoso tratado de comercio con Rusia. - Solución liberal dada al debate empeñado sobre el derecho de prender la persona de los autores, editores é impresores de un libelo sedicioso. - El rey pide la dimisión al ministerio que ha promovido ó aceptado todas estas medidas agradables al país (julio): vuelve á llamar á Pitt, á quien ha nombrado conde de Chatham y cuyos principios eran sin embargo los de los ministros separados. El subido precio de los artículos de primera necesidad ocasiona sangrientos motines. - Los navegantes Wallis y Carteret emprenden un viaje de exploración á la Océania.

Dinamarca. - Muerte de Federico V (14 enero). - Advenimiento de su hijo Cristian VII á los diez y siete años. Hace donación de la propiedad de sus granjas á los campesinos de la bailla de Copenhague; muchos señores le imitan.

España. - Desórdenes en Madrid: las calles de la ciudad se alumbrarán con faroles como en París y San Petersburgo. - Destitución oportuna del marqués de Esquilache, antiguo director de las aduanas de Nápoles y entonces ministro de Hacienda y de la Guerra: la creación de nuevos impuestos y su percepción vejatoria habían provocado un principio de revolución. - El conde de Aranda, hábil diplomático, en aquella época capitán general del reino de Valencia, obtiene el nombramiento de capitán

general y presidente del consejo de Castilla para reprimir las sediciones de Madrid. - Muerte de Isabel de Parma, madre del rey, á los setenta y cuatro años (julio).

Francia. - Muerte del duque de Lorena, Estanislao Leckzinski, á los ochenta y nueve años (23 febrero): la prudencia de su administración durante veintinueve años le valió el sobrenombre de Benéfico. - La Lorena queda incorporada á la corona. - Decreto del consejo en favor de las máximas galicanas de 1682 (24 mayo). - Después de una larga detención, el mas inicuo de los juicios conduce al cadalso á Lally-Tollendal, al que la Francia debe su gloria y su efímero poderío en el Indostan (mayo). - Suplicio del caballero de La Barre por sacrilegio: solo tenía diez y ocho años. - Se funda una escuela gratuita de dibujo en París. - Bougainville emprende un viaje alrededor del mundo. - Bertholet inventa el blanqueo por medio del cloruro.

Polonia. - Los rigores de la dieta contra los disidentes servirán de pretexto para la intervención extranjera.

Turquía. - Ali-Bey, nacido entre los Abares del Cáucaso y esclavo mameluco, se arroga en Egipto el poder supremo.

1767

Alemania. - *Dramaturgia de Hamburgo*, por Lessing, fecunda para la reforma del teatro.

Inglaterra. - A falta del aumento en el impuesto territorial, que data de la guerra de los Siete años y que la cámara de los comunes quiere suprimir, vótanse tributos sobre el cristal, el papel, los colores y el té, importados de Inglaterra á las colonias (junio). - Boston vuelve á darla señal de oposición (octubre). - El parlamento examina todos los asuntos de la Compañía de las Indias orientales, sus estatutos, sus tratados con los príncipes indios y el estado de sus rentas y de sus gastos: discusión sobre el derecho que se ha atribuido la Compañía de poseer territorios; el parlamento pretende regular los dividendos que deben repartirse entre los propietarios de acciones. - Las tropas de la Compañía derrotan en el Indostan al aliado del soberano de Mysore, el nizam del Dekkan, que cede el vireinato de Balagat, al Oeste del Carnatic, que se extiende hasta la costa de Coromandel. - El periódico *Public Advertiser* inserta varias cartas-libelos contra el gobierno, bajo el pseudónimo de Poplicola; seguirán mas de ciento, firmadas con los nombres de Poplicola, Messala, Mnemon, Atico, Vindex y Domiciano. - Inercia de Chatam, enfermo y disgustado del poder, con el cual no adquiere popularidad. Se reconstituye el gabinete presidido por el duque de Grafton, con lord North como canciller del equichier (diciembre).

Dinamarca y Suecia. - Convenio sobre el Holstein (abril). Pa-

blo, hijo de Pedro III y de Catalina II, renuncia á la porción del ducado de Sleswig-Holstein que pertenecía á su familia antes del tratado de 1720, y también á la del ducado de Holstein, en cambio del condado de Oldemburgo, situado al Oeste de Brema, cerca de Hannover. Catalina se encarga de hacer renunciar á los demás príncipes de la casa de Holstein-Gottorp.

España. - Carlos III y su primer ministro, el conde de Aranda, preparan en secreto la expulsión de los jesuitas: en cuatro días son detenidos en Madrid y todas las provincias y embarcados para los Estados Pontificios (31 marzo, 3 abril); sus bienes confiscados ingresan en el tesoro; se prohíbe hablar, escribir ó reclamar en su favor, y ni aun se escucha á los mismos obispos. En las Indias se adoptan iguales medidas. - El intendente general de Andalucía, Pablo Olavide, atrae á España colonias de alemanes, suizos, franceses y belgas, asegurando grandes ventajas á los extranjeros que quieran establecerse en los desiertos de Sierra Morena y de Andalucía: en las nuevas colonias no habrá conventos ni cofradías (25 junio).

Francia. - Por un decreto del consejo se establece en París una caja de descuentos para facilitar las operaciones comerciales (1.º enero): es un ensayo del banco nacional.

Holanda. - El estatuder Guillermo V, nieto de Jorge II, se casa á los diez y nueve años con una sobrina de Federico II (octubre): hállase entre dos poderosos aliados, y confía la dirección de los negocios á su tutor, de la casa de Brunswick.

Italia. - El gran consejo de Venecia prohíbe enagenar bienes en favor del clero secular ó regular (10 octubre). Las comunidades religiosas no recibirán mas novicios hasta nueva orden (20 noviembre). - Por consejo de España son expulsados de Nápoles los jesuitas (3 noviembre): durante la noche son cogidos y transportados fuera del reino (20 noviembre).

1768

Inglaterra. - Se fija en ocho años la duración de los parlamentos de Irlanda, que no se habían renovado nunca durante toda la vida del rey (febrero). - La disolución del parlamento de Londres ocasiona una crisis en las elecciones. Wilkes, candidato por la capital, elegido por el condado de Middlesex, queda exceptuado á causa de su primer proceso. El gobierno quiere prenderle nuevamente: meeting en Londres (abril); se constituye preso. El tribunal del rey le condena, por sus primeros libelos, á prisión y pago de una multa. - Se crea una secretaría de Estado para las colonias (enero). - En la América del Norte reina gran efervescencia con motivo de los impuestos. La asamblea del Estado de Massachusetts invita á los demás á formar una union general para